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“加大混改力度，通过混改增厚企业资本，加大对外并购重组力度，抓住时机并购
具有规模的头部企业以及行业单打冠军，提升企业竞争力。”11月4日，履新不久
的广州市国资委党委书记、主任陈德俊发出了“买买买”的动员令。

记者梳理发现，今年以来，广州国资已经开启了“扫货”模式，入主7家A股上市公
司。截至目前，广州国资旗下的A股上市公司总数已达到30家。

接连揽入多家公司

10月29日晚间，润邦股份发布公告，公司控股股东南通威望与广州工业投资控股集
团有限公司（下称“广州工控”）于当日签署《股份转让协议》，南通威望拟向广
州工控协议转让20%股权，交易价格12.54亿元。

与此同时，南通威望将根据协议约定，自交易完成日起60个月内不可撤销地放弃其
所持有的11.02%股权所涉及的表决权。交易完成后，广州工控将成为公司新的控
股股东，公司实控人将变更为广州市人民政府。

广州工控是在广州市委、市政府关于到2020年完成国有资本85%以上投向前瞻性战
略性产业、先进制造业与现代服务业、基础设施与民生保障等关键领域的要求的背
景下，由广钢集团、万宝集团、万力集团三家联合重组而成。该集团党委书记、董
事长周千定透露，广州工控是广州国资第二家国有资本投资公司，旗下产业涵盖国
民经济7大行业中的39个业态，力争“十四五”末跻身世界500强。

广州工控将积极为上市公司提供资本运作、市场、资金等全方位的赋能支持，大力
支持润邦股份在南方打造高端装备产业基地，拓展粤港澳大湾区的海上风电装备、
港口码头装备以及环保业务的市场订单，奋力推动润邦股份实现市值和营收双增长
的战略目标。

10月18日，杭电股份透露称，广州工控的诚意金已支付，这意味着广州工控距离完
成入主杭电股份已经获得实质性进展。今年4月，杭电股份公告称，公司实控人孙
庆炎家族拟将其控制的永通控股股权全部转让至广州工控，交易价格初定约为15.5
2亿元。股权转让完成后，公司实控人将变更为广州市人民政府，其间接持有上市
公司29.95%股份。

今年8月，鼎汉技术披露，公司原实控人协议转让的股份完成过户，同时广州工控
与轨交基金签署的《附生效条件的表决权委托及一致行动协议》已合法生效，广州
工控正式成为鼎汉技术的控股股东，广州市人民政府成为公司的实际控制人。

一口气“吃下”3家上市公司，广州工控成为广州国资旗下拥有上市公司最大的平
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台，除广日股份外，金明精机、山河智能也是此前通过收购揽入旗下。

在广州工控大举“买买买”之际，广州开发区国资也亦步亦趋。10月17日，顺威股
份公告称，广州开发区智造产业投资有限公司将受让西部利得基金管理有限公司持
有的顺威股份8%股权。

届时，顺威股份将结束“无主”状态，广州开发区智造产业投资有限公司将持有25.
25%的股份，成为公司新的控股股东，广州开发区国资局将成为公司实控人。

7月25日，泰胜风能公告称，公司拟向广州凯得投资控股有限公司定向发行股份，
同时，公司实控人拟转让其持有的5.01%股权，待交易完成，广州凯得投资控股有
限公司将成为公司控股股东，广州经济技术开发区管理委员会将成为新实控人。

在此之前，广州国资旗下的广州环保投资集团、珠实集团先后完成入主博世科、苏
交科。

频繁出手自有逻辑

广州国资大举“扫货”的背后，是自身的业绩压力。

今年9月，广州市国资委发布《广州市“十四五”国有经济布局优化和结构调整规
划》提出，使上市公司成为广州市属国企主要组织形式和管资本的重要载体，力争
到2025年全市国企控股上市公司达到45家。

广州市国资委提出，打造高质量发展的现代产业体系，国有资本布局调整更加优化
，形成具有更强创新力、更高附加值、更安全可靠的产业链供应链。大幅提高战略
性新兴产业投资力度，一批优势产业创新园区打造成型，成为新时期广州国资发展
新的增长极。在城市基础设施和公共服务、支柱产业发展领域发挥主力军作用，城
市战略安全和社会服务保障能力建设取得明显成效。

记者梳理发现，在2015年之前，广州国资出现过一波证券化提升的小高潮。资料显
示，2011年中期，广州国资证券化率不足20%，但提出了“十二五”时期证券化率
突破60%的目标。2013年2月，广东省国有资产监督管理工作会议透露，广州国资
的证券化率已达50%。

其后，广州国资又多次提高证券化率的目标。比如，2015年，广州国资提出，到2
017年实现证券化率达70%；2018年8月，《关于促进国资国企改革创新发展的实
施意见》提出，到2020年，力争竞争类市属国有企业全部实现整体上市或至少控股
1家上市公司，资产证券化率达到80%左右。
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在这一具体的证券化率目标上，广州国资距离目标还有些差距。日前，致同广州办
公室审计业务合伙人盛林萍称，从先行先试的角度来看，广州在推进国企改革方面
已经走在全国前列。到2021年，广州国资已经完成了资产证券化率的45%。事实上
，在广州国资证券化率“停滞”的同时，广州国资的“家底”则在不断膨胀。今年
10月，广州市财政局统计显示，截至2020年底，广州市各类国有资产规模超过5.5
万亿元。

对于未来如何进行并购，广州市国资委副主任崔彦伦此前有过具体论述。

“我们通过自主培育、兼并收购、战略投资等多种方式，加快培育以打造智能网联
新能源汽车、轨道交通装备、生物医药、人工智能、新能源为代表的战略性新兴产
业集群，优化国有经济结构。”崔彦伦表示，上市公司是推动国企混改和规范发展
的重要抓手，广州市国资委将围绕功能定位和主业范围谋划上市公司并购工作，聚
焦主业、实体经济和未来产业，通过强链、补链、延链，进一步完善产业链条。

崔彦伦进一步表示，企业对外并购一定要考虑是否有利于做强做优做大主业，严禁
脱离主业的盲目收购，不谋求在资本市场赚快钱。“看准了，就要下手，虽然短期
内可能见不到效果，要冒一点风险，但无论从国家还是广州发展战略来说，国资要
有这个担当。”

来源：上海证券报
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